

# El Liberal

ORGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO DE MENORCA

Año XXVI

EL DE MAYOR CIRCULACION DE ESTA ISLA

N.º 7352

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN

En la Isla, al mes ptas. 1'00  
En el resto de España " 1'25  
En el extranjero " 2'00  
Número suelto 5 cént.

MAHON, JUEVES 26 DE ABRIL DE 1906

Diario de la tarde

Se insertan anuncios á precios convencionales.

Los mortuorios se admiten hasta última hora.

Rebaja á los suscriptores.

## Busca, buscando

San Francisco, una de las ciudades más hermosas, más ricas de los Estados Unidos, ya no existe. En pocas horas, una de esas catástrofes enormes, terribles, cuya magnitud y cuyo horror no asienta la imaginación humana á comprender si los ojos no la contemplan, ha reducido la populosa y opulenta urbe á escombros.

Los habitantes se habían acostado tranquilamente, sin sospechar que bajo sus plantas, en las profundidades del subsuelo, preparaba la naturaleza, tan pródiga en beneficios, unas veces, tan cruel y despiadada otras, preparaba uno de esos golpes que en un momento aniquilan todo el trabajo conseguido por la salud y la inteligencia del hombre. ¿Quién podía sospechar que la jornada siguiente fuese distinta de la que acababa de transcurrir apacible y tranquila? San Francisco, la ciudad, atareada y lujosa, la ciudad del negocio y del placer, dormía sin cuidado.

Al amanecer, una espantosa sacudida conmueve la urbe hasta sus cimientos. Las cuarenta mil casas que forman aquella vasta aglomeración moderna bambolean de arriba abajo, orijen con siniestro ruido; desde los barrios más pobres á los más ricos, —los cataclismos poseen en el más alto grado el espíritu de la igualdad de clases, — la ciudad se estremece y se disloca; los habitantes, arrancados brutalmente al sueño dulce y reparador, saltan desparvoridos de sus camas. Ignoran todavía lo que pasa; á los que la primera impresión de estupor no mantiene inmóviles y embrutecidos, el instinto de conservación les impulsa á huir pronto sin perder un instante; y escapan sin vestirse, en camisa, buscando la salvación en la calle, enmudecidos unos por el pánico, gritando otros desesperadamente. Algunos centenares, algunos miles no tienen tiempo de salvarse, ni de vislumbrar siquiera el horror del peligro que les amaga, la presencia de la Muerte que se les viene encima, traicionera, rápida; al desplomarse los edificios, al hacerse añicos los muros, los pavimentos, las techumbres, desaparecen ellos también entre los escombros. Dichos aun los que mueren en el acto, triturado el cuerpo, sin haber vuelto aún de su primera impresión de estupor, sin tener conciencia de que pasaban repentinamente del ser al no ser; pero, pero ¡y los que quedaban sepultados entre las ruinas y las tinieblas, con los huesos rotos, las carnes lacera-

das, sufriendo indecibles torturas, ignorando lo que había pasado, agonizando física y moralmente!

Al horror del terremoto sucede el horror del incendio. Los adelantos de la civilización, los inventos del ingenio humano coadyuvan esta vez á la obra destructora de las indómitas fuerzas naturales. Un siglo atrás todavía, es muy probable quedara reducida la catástrofe á los efectos del temblor. Pero San Francisco poseía todos los elementos realizados por el progreso moderno; estaba iluminado por el gas y la electricidad; las tuberías del gas rotas en cien puntos distintos por el terremoto, dejan escapar oleadas de fluido, pronto convertidas en inextinguibles chorros de fuego; las llamas se comunican con vertiginosa rapidez de un lado á otro, hallando abundante combustible en la inmensa cantidad de materiales de toda suerte que la convulsión subterránea ha esparcido por todas partes; no tarda la ciudad entera en ser pasto del formidable elemento; contra su furia se estrellan los heroicos esfuerzos de las contadas gentes que en medio del general desconcierto, guardan aun bastante sangre fría para luchar contra la catástrofe y abnegación suficiente para sacrificarse en aras del común interés.

El desastre ha sido espantoso; de los mayores que registra la historia contemporánea de las públicas desdichas; historia tristísima por la calidad y la cantidad y á la que un negro destino añade á cada momento nuevas y terribles páginas. San Francisco no existe. Treinta mil casas, diciendo los últimos telegramas, yacen derribadas, reducidas á escombros ó á cenizas humeantes. Miles de víctimas, cuya cifra exacta no se puede precisar todavía, han perdido la vida ó giñen heridas en las ambulancias improvisadas. Mas de doscientas mil personas se encuentran sin techo ni hogar, acampando al aire libre, iditizadas aún por la brutalidad del golpe, no acertando á comprender lo que ha sucedido.

En esa oleada subterránea ha naufragado también una riqueza material enorme; en ese incendio colosal millones y millones han desaparecido. Conforme se ha dicho ya, San Francisco era una ciudad opulenta; por su comercio extraordinario, por los múltiples recursos de su región figuraba entre los centros más ricos de la Unión americana. Encerraba soberbios palacios públicos y particulares, templos magníficos, grandes escuelas y bibliotecas, museos atestados de preciosidades, elegantes teatros y

sitios de diversión, fastuosas casas de banca, santos establecimientos mercantiles. De todo quedan apenas las señas...; ese hábito monstruoso de muerte y de ruina ha pasado por allí, reduciendo al silencio de la nada, lo que breves horas antes era emporio de vida, de trabajo, de esplendor.

Pero esta vez la adversidad descarga sus golpes sobre un pueblo que es ciertamente el menos á propósito para dejarse abatir y desmayar. Hay que hacer justicia á esa nación, cuya brutalidad fué tan fatal para nuestro orgullo y nuestros intereses. De todas las razas del planeta, la yanqui es la que por su extraordinaria energía y vitalidad se halla en mejores condiciones para hacer frente á las grandes calamidades y contrarrestar sus efectos. En vez de lamentarse inútilmente, se cree ante la desdicha y mentalmente se dice: «Cuando no se ha podido evitar el mal, hay que remediar sus efectos y sin perder un minuto...» El antiguo *ager, non loqui* es su divisa en tales momentos. ¿Qué es preciso hacer por el pronto?... Organizar socorros en grande escala y con toda la rapidez posible, esto es, enviar mucho y desplegar mucha actividad. De lo uno y de la otra andan los americanos sobrados; tienen una cosa precisamente por poseer la otra; su dinero es fruto de su actividad. Y el oro afuirá á San Francisco; affuye ya. En quince días harán más los yanquis que cualquier pueblo europeo no haría en quince semanas. Ya veréis como los poderosos Crescos del Nuevo Mundo rivalizarán ahora en generosa prodigalidad. Lloverán á millones, y los males que puedan ser tratados con aplicaciones de billetes de Banco quedarán, si no curados del todo, grandemente remediados. Y San Francisco habrá resucitado dentro breves años, flamante, vigorosa, reedificada sobre sus ruinas y sus cenizas. Hará lo que Chicago hizo.

JUAN BUSCÓN.

## Telegramas

La paz mundial

Londres 18.—La prensa inglesa considera significativo el elocuente discurso pronunciado esta mañana en Liverpool por el capitán Srkamoto, comandante del acorazado japonés «Katori», asegurando que la alianza angio-japonesa será duradera y garantizará la paz del mundo, pues la nueva Dúplice tiene una situación mundial suprema bastante prudente para evitar el provocar conflictos y bastante fuerte para impedir que los provoquen otros.

En resumen: va desapareciendo el viejo factor internacional representativo de la fuerza y reaccionándose contra las guerras, sustituyéndolo paulatinamente una nueva corriente inspirada en la armonía de la libertad y de la paz.

Incendio

Paris 20.—Montpellier. Un incendio ha destruido el casino de Palavas, á la orilla del mar, la estación balnearia de Montpellier.

Accidente á bordo

Tolón.—A bordo del buque escuela «Couranne» ha ocurrido un accidente de tiro, resultando dos muertos y diez heridos.

LAS HUELIGAS DE FRANCIA

Lens.—El ministro del interior M. Clemenceau ha vuelto hoy á recorrer el distrito. Para conocer las pretensiones y el estado de ánimo de los huelguistas, salió á pie con dos funcionarios y entró en las casitas de algunos mineros, con quienes fué conversando rodeados de las familias.

Así se ha informado exactamente de las condiciones del trabajo, y luego fué á conferenciar con los representantes de las compañías.

La conducta de M. Clemenceau influye visiblemente en la tendencia a solucionar el conflicto, que ha llegado á revestir aspectos muy alarmantes.

Más sangre

Denain.—Los huelguistas han rechazado las cargas de caballería á pedradas.

Parece que han muerto un sargento y dos soldados, y que otros están heridos.

Escaramuzas

Paris 21.—M. Clemenceau ha regresado á las 10'30 de la noche, procedente del distrito minero.

Simultáneamente llegó un telegrama de Lievin, según el cual, los huelguistas se han batido con la tropa que disparó al aire.

Han resultado algunos heridos de pedradas.

El Vesubio

Nápoles.—Pasó el peligro del Vesubio, pero hoy reinó en la región un viento huracanado, que levantaba enormes nubes con las cenizas lanzadas por el volcán, hasta hacer imposible el tránsito y penosa respiración.

Ha muerto un soldado.

Roma.—Según observaciones de un ingeniero suizo, el vértice del Vesubio ha bajado 81 metros.

Las erupciones se hacían periódicamente, cada dos minutos.

El Sultán Turco enfermo

Londres.—Hay noticia de que está enfermo de mucha gravedad el Sultán de Turquía.

El estado del enfermo se procura guardar secreto.

#### Los ingleses en Egipto

El Cairo.—Se ha dispuesto reforzar las tropas inglesas de ocupación en Egipto.

#### Notas alemanas

Berlín 22.—El martes próximo se reunirá el Reichstag, con el objeto de terminar la discusión de los presupuestos del ejército y de la marina.

El presidente Roosevelt ha manifestado a la Sociedad de Navegación de Hamburgo su agradecimiento por los socorros ofrecidos, pero declarando que es innecesario todo auxilio extranjero.

#### Los terremotos

París 22.—La situación general en San Francisco ha mejorado mucho, extinguiéndose por fin los incendios que han devastado la ciudad.

De las poblaciones de los alrededores acuden en auxilio de los desgraciados que han quedado sin abrigo.

La ciudad de Santa Rosa ha sido declarada en estado de sitio.

De Santiago de Chile comunican que la cordillera de los Andes aparece en extraordinaria actividad, habiéndose ya sentido fuertes terremotos en la provincia de Mendoza.

Todas las noticias que llegan de San Francisco van siendo más satisfactorias, normalizándose rápidamente la situación.

Los bancos han establecido en tiendas de campaña oficinas provisionales, reanudando sus operaciones.

Se activan de un modo extraordinario los trabajos para la reconstrucción de la ciudad, empeñado todo el mundo para que supere en belleza a la destruida.

Se ha hecho ya un colosal pedido de materiales a las fábricas de acero, y más de seis mil obreros están empleados en las operaciones preliminares de descombro.

Como ejemplo de las rigurosas medidas que se han tomado, cítese el hecho de haber sido muerto un hombre por lavarse las manos con agua que estaba, por su escasez, destinada a ser bebida.

Roosevelt ha pedido al Congreso un nuevo crédito, de un millón y medio de dólares, para auxilio de las víctimas, creyéndose que la suscripción nacional destinada al mismo objeto importará lo menos diez millones de dólares.

Sigue con actividad el entierro de las víctimas con objeto de evitar el desarrollo de alguna epidemia.

Son enterrados los cadáveres en grandes zanjas, ricos y pobres y sin cuidarse de identificar a nadie, cubriéndolos luego con espesas capas de cal.

#### Varias noticias

El general Dalstein representará a la República francesa en las bodas del Rey Alfonso.

—De Roma dicen que los habitantes de Paggibosco, cerca de Siena, han pasado la última noche en la calle y en los campos de los alrededores, por haberse sentido en dicha población fuertes sacudidas sísmicas. No ha habido víctimas y solamente la casa del Ayuntamiento se ha agrietado un poco. También en Toronto se han sentido ligeras sacudidas.

—En Berlín se desmiente que el emperador vaya a la inauguración de la Exposición de Milán.

—El Consejo federal alemán ha aprobado el proyecto de pago de dietas a los diputados del Reichstag, los cuales cobrarán tres mil marcos anuales y tendrán circulación gratis en los ferrocarriles, pero les serán deducidos treinta marcos por cada sesión a que dejen de concurrir.

—Dicen de San Petersburgo que en Vitebesk ha estallado una bomba en casa de un banquero, causando algunos heridos y muchos destrozados.

—Más de seis mil familias han emigrado al extranjero desde el mes de marzo.

—En un regimiento de granaderos rusos, por haber sido castigados algunos soldados que asistieron a un mitin de obreros, se produjo un vivo tiroteo, del que resultaron varios heridos.

—Siguen llegando a Lens gran número de soldados, que acampan en las calles de la población, llegando a 20.000 los hombres de todas armas que hay actualmente en la región minera del Pas de Calais.

Según informes oficiales, anoche hubo en Lievin nuevos desórdenes.

—La huelga de tipógrafos de París continúa estacionaria.

El gobierno de San Petersburgo tiene la intención de presentar a la Duma, apenas quede reunida, un proyecto de ley estableciendo el sufragio universal, con el objeto de proceder inmediatamente a la disolución de la asamblea e ir en seguida a unas nuevas elecciones.

—Ha sido verdaderamente espléndida la inauguración de los Juegos Olímpicos que se verifican en Atenas.

Ha sido presidida la ceremonia por los reyes de Grecia y de Inglaterra y por los príncipes de Gales.

El desfile de los atletas ha sido brillante.

#### El Rey Alfonso

Londres 21.—El Rey ha ofrecido hoy una brillante recepción a las princesas de Battemberg a bordo del yate «Giralda», donde las ha recibido vestido de almirante español, presentando a las princesas la oficialidad del buque. Al llegar y al partir, el yate saludó a las princesas y la marinería con gritos de: ¡Viva la Reina de España!

El Rey se quedó a bordo, aguardando la hora para dirigirse al Club naval, y desembarcando más tarde en West Cowes atravesó la ciudad, que estaba espléndidamente adornada, siendo acogido por la población con muestra de grande entusiasmo.

La recepción del Rey en el Club fué brillantísima, asistiendo a la misma la flor de la nobleza británica, saludando con verdadero entusiasmo al Rey de España.

Un diario de Manchester afirma que próximamente la princesa madre de Battemberg se convertirá también al catolicismo.

Londres 23.—Llevando uniforme de almirante español, el Rey abandonó ayer mañana Osborne, y con la princesa Victoria, quien llevaba una dama de compañía, fueron a bordo del «Giralda», donde oyeron misa.

Después el Rey y la princesa volvieron a Osborne para almorzar, y por la tarde, en automóvil, visitaron las ruinas del castillo de Carlisrooke.

Hoy visitará el rey los arsenales de Portsmouth.

#### Noticias de esta mañana

París 23.—En la región minera de Lens la situación se ha calmado.

En la región del Pas de Calais, en varias reuniones que celebraron ayer los mineros acordaron la continuación de la huelga.

—De Copenhague dicen que la coronación del rey Haakon de Noruega se ha fijado para el día 22 del próximo junio.

El rey considera la cifra 22 como la de las grandes alegrías de su vida, pues se prometió y se casó también el día 22.

—De San Francisco dicen que es muy difícil conocer el número exacto de víctimas, y tal vez no se conozca nunca.

—Uno de los refugiados en Los Angeles dice que en el momento de una de las más fuertes sacudidas atravesó el barrio chino de San Francisco, presenciando cómo los chinos salían de las casas y de sus cuevas, gesticulando y gritando horrorosamente, acercándose cada vez más al foco del incendio, en vez de huir de él, y costando a las tropas y policía inmenso trabajo apartarles de allí, pues parecía como si estuviesen sugestionados por el fuego.

—Al «The Times» le dicen desde Moscú que antes de reunirse la Duma, los nuevos diputados irán a San Petersburgo, para escuchar la lectura del discurso del Trono.

El viernes reunieron los ministros en Tarkoieselo, con objeto de examinar las postreras medidas que han de tomarse para la apertura de la Duma.

Los demócratas constitucionales triunfan también en Kief y en Odessa.

Las regiones del Don han elegido por segunda vez a putados de ese mismo partido, habiendo sido anuladas las primeras elecciones.

—Según una comunicación de Durban, con las medidas adoptadas por el gobierno, ha mejorado mucho en Zululandia la situación.

—Según las noticias oficiales de Berlín, el príncipe de Bulow mejora rápidamente, pero según las noticias particulares sigue bastante mal.

#### Rusia, el Japon y el telegrafo

El departamento de telégrafos del Gobierno ruso ha hecho la importante concesión de que en las estaciones telegráficas del imperio, se admitan y den curso a telegramas internacionales redactados en lengua japonesa; pero con la condición de que los sonidos de las palabras estén escritos en caracteres latinos.

Esta concesión es útil al comercio entre los japoneses y los países del Occidente y por ella merece plácemes el Gobierno ruso.

#### Las fronteras del Congo

La misión francesa que, dirigida por el comandante Moel se halla en el Congo francés, ha llegado a Gaza, después de cumplir su cometido en una línea de 509 kilómetros. Le falta empero realizar la parte más difícil de su tarea, pues se trata de una región de que además de carecer de caminos, está habitada por tribus salvajes y muy hostiles de los europeos.

#### La visita del almirante Togo

Comunican de Tokio que el almirante Togo que tenía intención de venir este año a Europa para visitar a Londres, París y otras capitales, no podrá realizar por ahora el viaje debido a que la reorganización naval

del imperio japonés y algunas construcciones importantes que se están haciendo en los arsenales japoneses exigen su presencia en el país.

#### Una opinión de vallas

Estableciendo una relación entre los terremotos que en varios puntos del globo terráqueo se han sentido hace algún tiempo y la actividad eruptiva del Vesubio, señala el ilustre astrónomo francés, el abate Moreux, que las observaciones y estadísticas hechas desde el año 1870 demuestran que hay períodos de gran actividad volcánica a intervalos regulares, cuando se observan simultáneamente cambios bruscos de aumento ó disminución de actividad solar.

Hay, pues, dice el sabio abate, razón de esperar que ha llegado ó está llegando el mundo a un período de relativa calma, que si se confirman sus cálculos durará hasta el año 1912.

## MAHON

A los que deseen suscribirse a nuestro periódico, se les servirá GRATIS hasta fin de mes, empezando a contarse su suscripción desde primero del próximo Mayo

#### VIAJE DEL GOBERNADOR

Como el objeto de viaje del Gobernador Civil obedeció a visitar las escuelas, vendrán acompañándole el Inspector Provincial de Sanidad Sr. Lopez Comas y el inspector de primera enseñanza D. Andrés Morey.

También se asegura les acompañarán representantes de la prensa palmesana.

#### JUDICIALES

Esta mañana se está celebrando juicio oral de la causa seguida contra Juan Palliser, por el delito de estupro. Actuarán de abogados por una y otra parte, respectivamente, los señores don Pedro Ballester y D. Gerónimo Masasnet.

Dada la indole del asunto que se juzga, la causa se vé a puerta cerrada.

Se ha dictado fallo absolutorio en la causa que se siguió contra Emilio Turull y otros cuatro procesados, por los hechos ocurridos en Agosto de 1904, durante la huelga general.

El asunto que se juzgaba ha sido considerado como delito de faltas y por lo tanto pasará al Juzgado Municipal.

#### NECROLOGICAS

Vyer tarde a las dos falleció víctima de aguda y cruel enfermedad nuestro querido amigo el capitán de la Marina Mercante y práctico del puerto de Málaga D. Francisco Bivadets y Amengual, a la edad de 27 años.

La muerte ha sido esta vez terriblemente cruel cayéndose en quien, hallándose en plena juventud, había logrado por sus propios méritos conquistarse un empleo que constituía su felicidad y la de su familia.

El entierro que se ha efectuado esta mañana á las once ha sido una verdadera demostración de duelo, habiendo acompañado los restos del finado á su postrer morada numerosos amigos.

Enviarnos á su distinguida familia la expresión de nuestro más sincero pésame, deseándole la resignación necesaria para sobrellevar con calma tan sensible como irreparable pérdida.

La pasada semana falleció en Palma el abogado D. José Estade Coll, quien desde hace años venía desempeñando el cargo de Secretario de aquel Ayuntamiento.

EL BELLVER

El sábado salió de Palma para Mallorca el vapor «Beliver» completamente reparado de las graves averías sufridas hace unos dos meses al chocar contra unas rocas.

El arreglo se ha efectuado en los talleres de la señora viuda de Manen.

AYUNTAMIENTOS MOROSOS

El Administrador de Hacienda de esta provincia hace presente que, no habiendo remitido á aquella oficina las certificaciones correspondientes al primer trimestre del año actual, además de diferentes Ayuntamientos de Mallorca é Ibiza, los de Mahón y Ciudadela y la Inclusa y Beneficencia de esta ciudad; á pesar de lo dispuesto en el art. 7.º del vigente reglamento, la Administración concede un plazo de cinco días para que dichas Corporaciones puedan cumplir tan importante servicio, previniéndoles que, transcurrido dicho plazo, las que no hayan remitido á dichas oficinas la certificación de referencia, incurrirán en la multa de 15 pesetas con la cual quedan desde ahora conminadas, proponiéndose al propio tiempo al Ilmo. señor Delegado, el nombramiento de Comisionados y cantones cuyas dietas de 7'50 pesetas, incluso las de ida y vuelta serán satisfechas por los Presidentes de las relacionadas Corporaciones.

LICENCIAS

Leemos en algunos periódicos que en breve serán licenciados los soldados de Infantería que hayan cumplido los tres años de servicio activo en filas.

LA EXPOSICION DE MARSELLA

Hasta el 10 del próximo mayo tienen de plazo para presentar sus géneros en la misma, los expositores.

La expedición para transportar á dicha ciudad francesa los productos Baleares tendrá efecto el 2 ó 3 del citado mes y se efectuara en el vapor «Cataluña».

Los expositores baleares deberán por tanto, antes del 2 de Mayo, tener en Palma á punto de embarcar, los géneros que llevarán á la Exposición.

Menorca figurará en la Exposición con varias bonitas instalaciones en que se expondrán las mantaquillas y quesos que han dado gran renombre á nuestra querida isla.

También figurarán labores de una escuela municipal y otros trabajos de mérito artístico.

La representación de Baleares será

muy importante. Es de presumir que todos los expositores obtendrán valiosas recompensas.

CÁMARA DE COMERCIO

Mañana, á las nueve y media de la noche, tendrá lugar en el salón de actos del Ateneo, la sesión inaugural de la Cámara Oficial de Comercio, Industria y Navegación de Mahón, bajo la presidencia del señor Gobernador de la Provincia.

Al acto han sido invitadas las Autoridades y la Prensa.

He aquí la Real Orden declarando oficial dicha Cámara de Comercio:

«Su Majestad el Rey (q. D. g.) ha tenido á bien disponer se declare oficial la Cámara de Comercio, Industria y Navegación establecida en Mahón, a tenor de los preceptos legales vigentes, ordenando que para determinar el territorio de su jurisdicción se nombre una Comisión que unida á otras designadas por las demás Cámaras existentes en la provincia; adopten acuerdo elevándolo á conocimiento y aprobación de esta Superioridad.»

ENLACE

En la mañana de hoy se ha unido en indisoluble lazo matrimonial nuestro querido amigo D. Miguel Calafat Juny con la joven y agraciada señorita doña Anita Gonzaga.

Los desposados han salido para el pueblo de Alayor en donde pasaran su luna de miel.

A la par que deseamos á los novios sea ésta inacabable, les enviamos nuestra más cordial enhorabuena haciéndola extensiva á las respectivas familias.

REGRESO

Mañana regresarán á ésta en el «Isla de Menorca» el Exmo. Sr. General don Román Morales y los Sres. Jofes y Oficiales que el martes de la pasada semana marcharon á Palma para asistir á unos Consejos de Guerra.

BUQUE DE GUERRA

Procedente de Barcelona, ha llegado á nuestro puerto, en el cual permanecerá algunos días, el buque escuela de la marina de guerra italiana «Missions».

Este nos ha visitado otras veces.

A nuestros amigos que pasen á Fornells les recomendamos la casa de D. Gabriel Gelabert, calle del Mar, número 2, en donde encontrarán las mayores comodidades y esmerado servicio en comidas y refrescos, á precios económicos.

Nuestros correligionarios que deseen suscribirse á los valientes semanarios republicanos «Las Dominicales» y «El Motín», pueden dirigirse á la imprenta de este periódico, Infanta, 17, cuyas suscripciones les serán servidas á la mayor brevedad.

CINEMATOGRAFO DE «EL CONSEY»

Esta noche se celebrará una sesión monstruo, la cual estará compuesta de dos partes, ejecutándose el programa siguiente:

PRIMERA PARTE

Cinematógrafo

Donde está mi caballo; Venganza de la cocinera; El torrente; Los dos borrachos; Placer del automóvil; Revolución en Rusia; Los pilletes de Paris.

Completos cantados por las hermanas Fuentes «Ven Mimi» y paso doble «Ramo de Flores».

15 minutos de descanso.

SEGUNDA PARTE Cinematógrafo

Inspección del Capitán; Un paseo por Barcelona; Las tres niñas; Baile de flores; El enamorado loco; Bombero lavado; Boda del marinero; y Salvamento del naufrago.

Ultimo número de baile, por la pareja Fuentes.

Por ser doble programa ó sea sección monstruo los precios de las entradas serán los siguientes:

Planta baja . . . . ptas. 0'40  
Galería. . . . . » 0'30

MONUMENTOS

Arquitectónicos de España

Obra que ha obtenido un gran éxito. Se publica quincenalmente por cuadernos de 16 páginas de texto en español y francés, conteniendo tres preciosas láminas, ya en cromo, ó en negro, y multitud de intercalados, resultando su parte material digna de las grandezas artísticas que son su objeto.

La impresión de los «Monumentos Arquitectónicos de España» se hace con caracteres nuevos resultando de una perfecta legibilidad.

El coste de cada cuaderno es el de 3 pesetas.

Admite suscripciones D. Juan Baranco, Castillo 23.

AYUNTAMIENTO DE MAHON

Policia urbana

Por acuerdo del Ayuntamiento los escombros procedentes de las obras que se efectuen en esta ciudad y su término podrán ser depositados en el camino conocido por «Cami Llarch».

Lo que se anuncia para conocimiento de aquellas personas á quienes pueda interesar á fin de evitarles el perjuicio que podria seguirles de hacerlo en otros caminos.

Mahón 25 de Abril de 1906.—El Alcalde, José M.ª Mercadal.

AUTOMOVILES DE MENORCA

Expediciones á Ciudadela para la presente semana los días 27 y 29 de Abril.

IDAS

Salidas de Mahón á las seis de la mañana.

Id. de Alayor id. id. 6'40 m. id.  
Id. de Mercadal id. id. 7'30 m. id.  
Id. de Ferrerías id. id. 8'00 m. id.

VUELTA

Salidas de Ciudadela á las 4 de la tarde.  
Id. de Ferrerías id. id. 5 id. id.  
Mercadal id. id. 5'50 m. id.  
Alayor id. id. 6'25 m. id.  
Precios los publicados.

El automovil saldrá de la cochera situada en la carretera nueva de Ciudadela, pero para comodidad de los pasajeros, á las seis menos diez minutos habrá un coche dispuesto, frente á la Administración calle Nueva n.º 10, el cual los trasportará al punto de partida, y á la llegada los llevará hasta la calle Nueva.

Administraciones

Mahón.—D. Miguel Estela, Nueva núm. 10.  
Alayor.—D. Rafael Juanico Píris, carretera esquina calle Parra.  
Mercaul.—D. Jaime Villalonga, confitería.

Ferrerías.—D.ª Catalina Fuxá, cueva Ferrerías.  
Ciudadela.—D. Gaspar Benejam, Plaza Nueva.

Representante de la Empresa en Ciudadela: D. Francisco Amengual, del comercio.

Nota.—Las horas de salida lo son provisionalmente para estas expediciones interin la practica nos permita fijarlas definitivamente

MATA DE RO

Reses sacrificadas en el día de ayer  
1 Ternero 127 kilos Malbunger (non)  
1 id. 157 Cristobal Villalonga (Llu-mesanas)

1 id. 178 id. Hubranco nou (San Cristobal)  
1 id. 178 id. San Dmingu.  
4 Carneros 58 kilos (Biniseta den Moysi)  
6 id. 76 id. Sant Antoni.  
4 id. 49 id. (Binifaell)  
1 Cerdo 89 kilos.

Sección Telefónica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 25, 8'00.

Newyork.—Son objeto de muchos apasajos los marinos franceses llegados para asistir á la inhumación del almirante Paul Jones, cuyos restos hace poco se desenterraron en París.

Madrid 25, 8'45.

Paris.—Extiéndese de una manera alarmante la huelga, en las cuencas mineras.

Tómese para el primero de Mayo graves desórdenes.

Madrid 25, 9'00.

En Servia sigue grave la situación. Siguen aumentando el número de partidarios á favor del príncipe Jorge de Grecia.

Creese que Pedro Karageorgawcht se verá obligado á abdicar.

Madrid 26, 8'00.

De Lisboa comunican que el Congreso médico sigue celebrando sus sesiones.

El doctor Mascaró, asistente al mismo, sufrió ayer un ataque de congestión, hallándose moribundo.

Madrid 26, 8'25.

De San Petersburgo desmienten la noticia de que haya sido asesinado por los revolucionarios el pope Gapponi.

Madrid 26, 8'40.

Asegúrase que el Rey anticipará su regreso de la isla Wight.

Elio parece obedece á la honda crisis política que se siente. Dúdase que el actual gobierno se mantenga hasta después de la boda de D. Alfonso.

Banco del Comercio

SOIEDAD ANÓNIMA POR ACCIONES MAHON

Cotización oficial de la Bolsa de Barcelona, del día 25 de Abril de 1906 según telegrama particular recibido por este Banco.

Table with 2 columns: Instrument/Percentage and Price. Includes items like Interior 4%, Deuda amortizable 4%, Acciones f. c. Norte de España, etc.

Mahón 26 de Abril de 1906.  
Imp. de Fábregues, á cargo M. Ribé

# Liquidación verdadera

BARATURA INCOMPARABLE

Por retirarse del negocio se venden todas las existencias de los géneros de la tienda situada en la

calle Arravaleta, 23

Como es imposible enumerar los muchos artículos que hay existentes, es conveniente visitar este establecimiento para convencerse de la realidad en la rebaja de precios.

APROVECHAD LA OCAION

# Gran baratura de paños

Por retirarse del negocio el dueño de la Sastrería de la

calle de Hannover, 20

se vende á precios baratísimos un magnífico surtido de lanillas para la presente temporada que se acaba de recibir.

Trajes de caballero de alta novedad en variación de colores y dibujos á medida, desde 25, 30, 35, 40, 50 á 60 pesetas.

En iguales precios los hay azul, negro, tricot, estambres, jergas, bicuñas, alpaca negra y de colores.

Forrerías de toda clase á precios de fábrica.

Se vende también la estantería y mostrador baratísimo.

CALLE DE HANNOVER, 20

# GUANO MASSUET PARA la Agricultura en general BARCELONA

Para conseguir buenas cosechas y desde luego sacar provecho del trabajo invertido en el desarrollo del expresado arte, es indispensable, ante todo, contar con la buena preparación de la tierra.

El GUANO MASSUET, es indiscutiblemente uno de los mejores que hasta hoy se conocen, como pueden probarlo las hortalizas, sembrados, plantas, viñas, etc., que han crecido en tierra abonada con dicho GUANO MASSUET, garantizado por su buen resultado.

Para informes: JUAN LLADO, Angel, 11, Mahón.

# Gran depósito de Carburo de Calcio

Morera y Santamans.-Barcelona

Unicos concesionarios para la venta en la Isla de Menorca del Carburo de Calcio de la Sociedad Española de Carburos metálicos de Berga.

Litraje de 340 á 350 litros por kilo.

Precios equitativos.

Para informes: JUAN LLADO, Angel, 11, Mahón.

# Almacén de muebles de Sintas

BARATURA

Buffett comedor tallado y con mármol; seis sillas asiento labrado; Mesa comedor y mantel, y seis cuadros comedor

TODO POR 25 DUBOS

Visita este establecimiento que hay

NOVEDAD

**D. Francisco Riudavets Amengual**  
*Capitán de la Mariua Mercante y Práctico del puerto de Málaga*  
**FALLECIO**  
 á las 2 de la tarde de ayer  
 A LA EDAD DE 27 AÑOS  
**E. P. D.**

Su desconocida madre D.<sup>a</sup> Juana Amengual, hermanos D. Matías, su hermano, capitán del vapor-correo «Ciudad de Mahón»; D. Antonio, D.<sup>a</sup> Margarita, D.<sup>a</sup> Valentina y D.<sup>a</sup> Juana; hermana política D.<sup>a</sup> Fortuna, presbitero; tíos, sobrinos, primos y demás familia, al participar á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida, les ruegan encomienden á Dios el alma del finado.

La conducción del cadáver al Cementerio Católico, ha tenido lugar esta mañana á las doce.

Mahón 26 de Abril de 1906.

## DON FRANCISCO BUISEN Y BARLETA, Juez de primera Instancia de la ciudad de Mahón y su Partido.

En virtud del presente edicto que se expide en méritos de lo acordado en proveído de esta fecha dictado á solicitud de D. D ego Monjo y Rotger, de esta vecindad, en el expediente sobre declaración de herederos abintestato de su hermana D.<sup>a</sup> Rosa Monjo y Rotger, se anuncia la muerte sin testar de esta, ocurrida en Mahón, Plaza de la Constitución n.º 8, el día doce de Marzo último, siendo de esta última, é hijo legítima de D. Francisco Monjo y D.<sup>a</sup> Juana Rotger, consortes difuntos; y que dicho D. Diego Monjo y Rotger, que reclama para sí la herencia es hermano germano de la referida finada y en su consecuencia se llama á los que se crean con igual ó mejor derecho que el indicado Don Diego Monjo y Rotger para que comparezca á reclamarlo ante este Juzgado dentro el término de treinta días, bajo apercibimiento, i no lo verifican de pararle el perjuicio consiguiente. Dado en Mahón á veinte y cuatro de Abril de mil novecientos seis.—Francisco Buisen.—Ante mí, Licenciado, Juan Trémo.

## DON BARTOLOME VIVES SE-reynat Administrador del Impuesto de Consumos de esta Ciudad y su término.

Hago saber: á todos los que elaboren especies sujetas al impuesto de Consumo y en especial á los fabricantes de «Conservas de frutas y hortalizas», que estando comprendidos en el capítulo XV del vigente Reglamento para la administración y exacción del Impuesto de Consumos de 11 de Octubre de 1898, he de merecer de los mismos, que pasen el correspondiente aviso á esta Administración de su donde establecen sus fabricas, como tambien dar aviso un día antes de comenzar sus labores según determinan los arts. 164 y 163 de dicho capítulo.

En caso contrario les parará los perjuicios que determina la vigente Instrucción.

Mahón 20 Abril de 1906.—El Administrador, Bartolomé Vives.

## INSTITUTO GENERAL Y TECNICO de Mahón ENSEÑANZA LIBRE

Según lo prevenido en las disposiciones vigentes, los alumnos de enseñanza libre que hayan de aprobar sus estudios en la convocatoria del próximo Junio deberán solicitar matricula, por medio de instancia dirigida al Sr. Director del Instituto, durante la primera quincena del mes de Mayo.

Los alumnos de enseñanza oficial que deseen renunciar su matricula para trasladarla á la libre podrán solicitarlo hasta el día 30 del corriente.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados.

Mahón 22 Abril de 1906.—El Secretario, Gabriel Coll Pbro.

## PARA VENDER

Lo está la espaciosa y pintoresca casa del «Fanduco» propia para veranear. Informarán, Arravaleta, 15, carpintería.

## Aviso importante

A últimos del presente mes llegará á esta ciudad la señora D.<sup>a</sup> Lucía Tosell, acreditada modista en sombreros, por su elegancia y perfección en su clase, la que trae consigo un completo y variado surtido última novedad.

Dicha señora se hospedará en el Hotel Bustamante, en cuyo punto podrán dirigirse las señoras de buen gusto para elegir las últimas modas recientemente llegadas de París.

Permanecerá en esta ciudad tan solo ocho días, saliendo luego para Palma y Valencia.

Dirigirse Conde Asalto 44, 4.º, Barcelona.

## Manuel Buils

16 Nueva 16

En este establecimiento se acaba de recibir azufre y sulfato de cobre ambos de primera calidad, cotizándose á los precios siguientes.

- Azufre
- Saco de 50 kilos á 13 Ptas.
- los 10 id. á 2.70 id.
- el kilo á 0.30 id.
- Sulfato de cobre
- 10 kilos 8.30 Pta.
- 1 kilo 0.80 id.

## PARA VENDE

Lo está una casa situada en esta ciudad, calle de Vasallo en la que actualmente está instalado el fiato de consumos de la carretera de San Clemente compuesta de planta baja un piso, desvan y patio y una cochera, a contigua con varios establos.

Informará el Notario D. Francisco Andreu.

## Nodriza

Hay una que desea encontrar cría para amamantar en su propia casa.

Informarán calle Sta. Victoria, 17.

## SUBASTA

El Domingo 29 del corriente mes á las once de su mañana se venderá en licitación pública en el despacho del Notario Don Juan Alemany á voluntad de sus dueños, la casa situada en el pueblo de Villa-Carlos, Calle de la Iglesia n.º 44.

Los títulos de propiedad y demás documentos obran en poder del referido Notario.

## Vinos del pais

- Blanco seco á 0.85.
  - Blanco regular á 0.75.
  - Blanco dulce forastero á 0.75.
  - Vino tinto á 0.50.
  - Id. id. á 0.45.
  - Jerez regular á 1.00.
  - Jerez seco á 1.10.
- Tienda de Comestibles de Juan Pons Juanico, Luna, 28